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□杨 京

近日，江西上饶某中学三位学生路
遇一位老奶奶摔倒，上前扶起后，老奶
奶却称摔倒是因他们“碰到拐杖”，并
索要住院费用。好在事发地有监控探
头，还原了事情的全貌。当地教育部门
表示，学生的行为属于助人为乐，已经
公开表扬了他们。对于老人要钱的行
为，派出所民警已上门与学生家长进行
了沟通解释。(详见本报今日14版)

又是一个“扶不扶”的故事。不过
这一次，在事情掀起更大的争议之前，
监控视频及时地起到了以正视听的效
果，还了几位学生“清白”。

我们并不知道这件事情给同学们造
成了怎样的影响。但不得不承认的是，
无论在今后的生活中，他们会一如既往
地热心快肠，还是因为“吃一堑长一
智”而变得谨小慎微，我们不仅不该对
他们的选择加以苛责，甚至应该感到些
许惭愧。

有关此事的另一个未竟之问就是，
这位老人的动机和心理究竟为何？报道
中当地教育部门曾提到，老人是“有精神
问题”，而且派出所民警“已上门与学生
家长沟通”。这样的结论显然有些潦草，
难以让公众满意，更像是在借一面之词

“就坡下驴”，意在平息舆论。
如果只看教育部门，对学生提出通

报表扬，已经表明了他们的态度。关于
此事的具体细节，特别是另一方的情
况，他们并没有权限或义务进行调查和
认定。但是，在“扶不扶”之争时有发
生，舆论对此愈加关注的当下，这样的
关键信息不该被含糊带过。

一方面，如果真的是有意讹诈，无
论是处心积虑还是临时起意，相关部门
对这样的事情就更不应该“和稀泥”。

“扶不扶”之所以成为一个问题，某种
程度上就是因为双方在此情景中面临的
风险失衡：一方为了自证清白，当然也
是为避破财，往往需要大费周章，而另
一方除了背负舆论层面的压力之外，所
实际付出的代价与可能出现的受益相比
则几乎可以忽略不计。

就此而言，如果讹诈之说真的成
立，如何对待和处理此事，甚至会对社
会风气起到更为深远的影响。

退一步说，即使当事人真的存在
“精神问题”，公众也需要更多的细节和
更权威的认定。同时，也不能排除因为
跌倒时事发突然，当事老人因为某种原
因出现记忆模糊。换个角度来看，对背
后真相的厘清，可能也会是消除老人

“讹诈”恶名的需要。

“铝”禁不止 亟须祭出组合拳

“扶不扶”的真相
不该含糊带过

铭记历史 珍爱和平
□李 灿

12月13日是南京大屠杀死难者国家
公祭日。今天上午，党和国家领导人将
出席在侵华日军南京大屠杀遇难同胞纪
念馆举行的国家公祭仪式。

钟山石城腥风哀，血灌长江赤秦
淮！从80年前的1937年12月13日开始
的6个星期，侵华日军在南京进行了惨绝
人寰的大屠杀，30万同胞惨遭屠戮，六
朝古都变成地狱！

历史并没有让施暴者嚣张太久，中
华民族浴火重生，奋进的种子自斯萌
发！中华儿女以超过3500万人伤亡的巨
大代价，将日寇从中国的土地上尽数驱
除，把军国主义的丑恶灵魂永远钉在了

历史的耻辱柱上。
80载物换星移，人们看到，中国共

产党领导中国人民取得了新民主主义革
命、社会主义建设和改革开放的伟大胜
利，迎来了从站起来、富起来到强起来
的历史飞跃！

80载时光流转，人们看到，当年从
尸山血海中站起来的中国人，将振兴中
华的坚定信念化作披荆斩棘的磅礴力
量。当年与日寇周旋的山林、城垣、地
道、芦荡……成为激励后人爱国情怀的
课堂；抗日英雄赵一曼、杨靖宇、张自
忠、狼牙山五壮士……为后世树立起精
忠报国的榜样。

80载冬去春来，人们看到，今天的
中国，不仅具备捍卫人民和平生活的坚

强能力，也成为维护世界和平的重要力
量。在习近平新时代中国特色社会主义
思想指引下，中国人民正朝着富强、民
主、文明、和谐、美丽的社会主义现代
化强国目标阔步前进！

惨遭屠戮的悲怆、饱经离乱的凄
苦，让我们强烈地体会到独立自由的来
之不易、和平安宁当倍加珍惜、国家强
盛须不断巩固。将心比心、推己及人，
为了全人类对美好生活的共同向往，我
们提出坚持和平发展道路、推动构建人
类命运共同体，始终做世界和平的建设
者、全球发展的贡献者、国际秩序的维
护者。

昭昭前事，永矢弗谖；祈愿和平，
直到永远！

□李 记

近期成都市教育局将出台文件，小
学生将延时至下午6点放学，缓解家长
接孩子难。延时时段如何安排？初步考
虑三种模式，一是购买服务，让有能力
的社会机构参与；二是学校自己做；三
是请高校志愿者开展服务。（《成都商
报》）

近年来，孩子放学早、家长下班晚
的“三点半难题”，让很多家长叫苦不
迭。正常上班时间，家长请假接孩子终

究不是长久之计，把孩子放在托管机构
顾虑又多，给孩子报各种辅导班又增加
孩子负担……“三点半难题”，已成为
让很多家长头疼心焦的社会问题。

如何纾解这一问题，不少地方都在
积极探索。比如北京等地构建了以财政
投入为主的经费保障机制，上海市公办
小学普遍向家庭看护确有困难的学生提
供课后免费看护服务。此次成都市酝酿
实施的延时放学，延续的也是这种“为
家长解忧，对孩子负责”的思路。

在不增加费用的前提下，延时到下
午6点放学，首先必须注意的，就是要

确保孩子的安全。各种课后拓展活动、
社团活动的开展，必然牵涉物力财力尤
其是人力的投入。如何尽可能地确保每
一位孩子的安全，相关方面必须未雨绸
缪。同时，老师们额外付出的劳动量，
也需得到应有的回报，如此才能最大限
度地确保良性运转。

“三点半难题”是各地的普遍问
题，成都等地的积极探索，是对现实
难题的及时回应，也为其他地方提供
了可借鉴的经验。其他地方教育相关
部门，也不妨以更多的担当来主动破
解难题。

下午6点放学 帮了家长大忙

前不久，明星鹿晗和关晓彤公布了恋爱消息，粉丝沸
腾。网上马上有商家开始销售“鹿晗恋爱险”，每单保费
11.11元，承诺如鹿晗关晓彤一年后仍保持恋爱关系，商
家便支付双倍金额，不少粉丝竟然投保。如今，网络世界
无所不包，奇葩险种层出不穷：吃货险、喝高险、遗憾
险、违章贴条险……可是，对消费者来说，某些互联网保
险，其实并不保险。（人民网）

各式各样的奇葩险种，并没有让消费者的生活变得更
有保障，而只不过在“积少成多”地非法敛财而已。对
此，既要有清醒的判断，更要有足够的警惕。

□付 彪

油条是传统早点，深受大众喜
爱，但其明矾添加问题一直为人所诟
病。近日，“上海网红店油条铝超标9
倍，麦当劳油条被检出塑化剂”的事
件引发广泛关注。记者发现，虽然国
家早已出台“禁铝令”，但油条里“铝
含量超标”的老问题依然时而发生。
（详见本报昨日14版）

“禁铝令”已实施三年，为何还
“铝”禁不止？业内人士表示，添加含铝
添加剂后，油条的颜色更金黄，卖相更
好，口感也更酥脆。然而，公众对其危
害缺乏了解，对油条里是否“铝含量超

标”也并不知情。对经营业户来说，使
用含铝添加剂可快速发泡，省去了传统
发酵所需的长时间；更重要的是，无铝
添加剂的成本要比含铝添加剂高出3－4
倍，于是一些不法业户乐意使用低价的
含铝添加剂。当然，市场监管不力，也
是导致“铝”禁不止的原因之一。

显然，要从根本上治好“铝”禁不
止的顽疾，亟须祭出组合拳。一方面，
期待相关部门加强宣传引导，帮助消费
者掌握识别含铝食品的知识。同时，针
对量多面广的经营业户，食药监、公安
等部门应加大普法宣传力度，在令行禁
止的同时，曝光典型案例，提高从业人
员的自律经营意识；另一方面，期待职
能部门严控含铝食品添加剂的生产和销

售。既然目前国内外食品添加剂的厂家
都能够生产出不含铝的泡打粉，就应从
源头上收紧制度标准，扩大禁止使用含
铝添加剂的食品品种范围，尽量让含铝
添加剂绝迹，让油条彻底“告别”明
矾。同时，本着“露头就打”的原则，
加大对含铝添加剂使用的检查力度，落
实监管责任，明确处罚标准，增强法治
威力，提高违法成本。既要增加抽检数
量，也要加强突击“飞检”，不给违法添
加留任何空隙。

此外，我们也期待通过政策引导和
技术进步，研制出更新的工艺，让无铝
添加剂的成本低于普通含铝添加剂的市
场价格，这恐怕是治理“铝”禁不止顽
疾最为有效的良方了。


